
COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 
RECINTO UNIVERSITARIO DE MAYAGÜEZ 

MAYAGÜEZ, PUERTO RICO 
 

ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA DEL COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 
CELEBRADA EL MARTES, 16 DE ENERO DE 2018, A LAS 10:30 A. M. 
EN EL ANFITEATRO DEL EDIFICIO DR. RAMÓN FIGUEROA CHAPEL 

 
Asistencia: 
 
Alfaro, Mónica 
Buxeda, Rosa 
Cafaro, Matías 
Maldonado, Sandra L. 
Martínez, Juan C. 
Ortiz, Alejandro 
Puente, Alberto 
Ríos Luis 
Santos, Carlos J. 
Van Dam, Alex 
Van Ee, Benjamín W. 
Vélez, Ana V. 
 
Cruz, Juan J. 
Otero, Ernesto 
 
Colón, Omar 
Colón, Silvestre 
Cruz, Ángel L. 
Dziobiak, Stanislaw 
González, Ana C. 
Herrera, César 
Lorenzo, Edgardo 
Narciso, Flor E. 
Ortiz, Juan A. 
Ortiz, Reyes 
Portnoy, Arturo 
Ríos, Karen 
Rivera, Olgamary 
Salas, Héctor 
Santana, Dámaris 
Shramchenko, Alexander 
Torres, Pedro A. 
Vélez, Alejandro 
Wayland, Keith 
 
 
Asencio, Edwin 
Barbot, María I. 
Boglio, Rafael A. 
González, Michael 
Hernandez, Carlos I. 
López, Tania del M. 
Matías, Ileana 
Nieves, Luis E. 
Ocasio, Lizzette M. 
Ramírez, Aníbal 
Seijo, Luisa R. 
Valdés, Manuel 
Vega, Ramonita 
Viera, Ángel 

 
Delgado, Olben 
Del Valle, Carlos A. 
Díaz, Ivonne del C. 
Kicinski, Eduardo 
Sotomayor, Orlando 
Valentín, Jeffry 
 
Méndez, Lourdes 
Santiago, María I. 
 
Acosta, Maribel 
Alers, Hilton 
Avilés, Iliaris 
Bidot, Adelaida 
García Moreno, Francisco 
González, Melvin 
Irizarri, Dolores 
Morales, Alexandra 
Santori, Margarita 
Santos, José E. 
Valentín, Ángela 
 
Fernández, Félix E. 
López, José R. 
Lysenko, Sergiy 
Lu, Junqiang 
Pabón, Carlos U. 
Portuondo, Raúl 
Radovan, Henri 
Ramos, Rafael A. 
Rua, Armando J. 
Sánchez, Dilson 
Santana, Samuel 
 
Chizmadia, Lysa 
Gilbes, Fernando 
Hudgins, Thomas 
Hughes, Stephen 
López, Alberto 
Rodríguez, Lizzette A. 
Vanacore, Elizabeth A. 
 
Atiles, José 
Casablanca, Carlos 
Collins, Dana L. 
Colón, Mariam 
Herlihy, Jeffrey E. 
Huyke, Héctor J. 
López, José A. 
Monroe, Cora A. 

Powers, Christopher 
Renou, Janet 
Sánchez, Juan J. 
Santiago Frances J. 
Toro, Kaila 
Torres, Claudia 
Torres, Jerry 
Vergara, Baruch 
 
Fleck, Catherine 
Griggs, Gayle W. 
Leder, Nevin 
Morciglio, Waleska 
Rivera, Myrna 
Stephens, Gregory 
Woodall, Billy R. 
 
Alvarez, Ramón 
Fernández, Margarita 
Figueroa, Iris A. 
Heredia, Héctor M. 
Luciano, Hiram 
Mendoza, Efrank 
Quiñones, Carlos 
Rodríguez, Enid 
Silva, Manuel 
 
García, Lizzie 
Moreno, Mary 
Ríos, Gilberto E. 
Santos, Axel 
Santos, Douglas 
 
Casse, Celine 
Guntín, María N. 
Parés, Elsie 
Romañach, Rodolfo 
Torres, Wildeliz 
 
Representantes estudiantiles 
 
Rivera, Roseliz Humanidades 
Ortiz, Carlos D. Química 
Baez, Francelis N. Economía 
Irizarry, Edwin O. Geología 
Rivera, Jorge  Vicepres. CEFAC 
Santiago, Thaís Física 
Martínez, Paula Presidenta CEFAC 
Alvelo, Génesis M. Sen. por Artes 
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La reunión comenzó a las 11:05 de la mañana, presidida por el Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano 
Interino, luego de constatar el cuórum requerido (119). 
 
Consideración de actas 
 
Se aprobó el acta del martes, 12 de diciembre de 2017, según circulada. 
 
Consideración de los candidatos a graduación del primer semestre 2017-2018 
 
El Decano presentó la lista de candidatos a graduación para el año académico 2017-2018. La aprobación 
de la misma se rige por la Certificación 09-07, del Senado Académico del RUM, donde se establecen los 
requisitos para poder graduarse, entre ellos haber sido recomendados por la Facultad. Los candidatos 
tampoco pueden tener sanciones disciplinarias ni tener deudas con la Universidad.  El Decano indicó que 
no aparecen estudiantes con sanciones disciplinarias, ni en proceso de cumplirlas.  Además indicó que 
los estudiantes con deuda deben saldar las mismas antes de la graduación. 
 
Se presentó la moción de que se apruebe la lista de candidatos.  La moción fue secundada y aprobada.  
No hubo abstenciones ni oposiciones. 
 
Informe del Decano Interino 
 

1. La Sra. Nancy Damiani se acogió a la jubilación en diciembre 31. Además, la Sra. Mariela Matos 

sigue en licencia sin sueldo. Por lo tanto, en estos momentos la Oficina del Decano no cuenta 

con personal administrativo.  Solo tenemos estudiantes de estudio y trabajo ayudando con lo 

básico de contestar llamadas y recibir a los visitantes.  Ya se comenzó el proceso de reclutar 

nuevo personal.  Favor de acudir a las otras oficinas del Decanato para recibir los servicios. Se le 

solicitó las indulgencias y paciencia a la facultad. 

2. Proceso de oferta académica para el próximo semestre (matrícula): 

a. Búsqueda de salones para ingeniería 

b. Incertidumbre en el número de estudiantes 

i. Bajas totales=226 

ii. Comparado con otros años de eventos extraordinarios: 

1. 2009-2010=294 

2. 2016-2017=170 

iii. El promedio de bajas totales en años normales=70-90 

iv. Re-admisiones=165 

v. Traslados externos 84 

c. La UPR sigue funcionando con el reto de un presupuesto ajustado, por lo tanto le hemos 
 pedido a los directores que revisen la oferta académica ya que el Decanato de Asuntos 
 Académicos y la OPIMI han identificado en esta etapa del proceso que se han 
 programado 89 secciones más y 739 espacios menos que la oferta final del año pasado. 
 Obviamente, debemos esperar que sucede durante el proceso de ajuste de matrícula.  

Pero esa tendencia no hace sentido en el espíritu de maximizar los recursos. 
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Seguiremos revisando estos números y se solicitarán los ajustes necesarios. 

c. Por lo tanto, debemos recordar que siguen vigentes las certificaciones 307 y 309 de la 

Junta Administrativa, con las cuales debemos cumplir. Se hizo una invitación a revisarlas 

y si tienen alguna duda favor de hablar con los(as) directores(as). 

d. La difícil situación surge porque recordemos que el Recinto está funcionando con $15 M 

menos y nuestra facultad con ~$4M menos. 

e. Hasta el momento nuestra proyección interna según la oferta propuesta nos pone en un 

déficit de cerca de $300 mil. Por lo tanto, es muy importante que sigamos 

monitoreando este asunto. 

f. En los próximos días solicitaremos una reunión con la Rectora para presentarle el 

escenario de nuestro decanato y junto a ella evaluar las alternativas. De acuerdo a las 

expresiones de la misma Rectora, será muy difícil buscar más fondos para cubrir el 

déficit. Por lo tanto el llamado sigue siendo a buscar alternativas que nos ayuden a 

maximizar los recursos sin el menoscabo de las condiciones de trabajo y asegurando la 

oferta académica necesaria. 

g. El Decano explicó que su visión es que debe ser un camino en el cual todos participen 

para encontrar las mejores alternativas. Él solicitó la colaboración de todos(as). 

3. Informe de Pass/Fail 

a. Solicitudes totales=2,354 

i. Inge=1,342 

ii. ArCi=572 

iii. AdEm=251 

iv. CiAg=184 

v. Decep=5 

b. Cursos totales=432 

i. Cálculo=163 

ii. Ecuaciones Dif.=150 

4. Nuevos nombramientos en el RUM 

a. Sra. Leticia Vélez-Directora de Admisiones 

b. Sr. Daniel Acosta-Director del CTI 

5. El Decanato de Asuntos Académicos ha comenzado un esfuerzo de reclutamiento de nuevos 

estudiantes. Para lo cual solicita la colaboración de profesores(as) en ese esfuerzo. Favor de 

comunicarse con los Drs. Pedro Vázquez y Omell Pagan. Otras iniciativas a nivel de la 

Administración Central incluyen la participación en la Fiestas de la Calle San Sebastián. 

6. Recordatorios: 

a. Realizar los procesos administrativos a tiempo. 

b.    Enviar la correspondencia utilizando los canales correspondientes.  
c. Existe la Certificación 130 2014-2015 de la Junta de Gobierno de la UPR en la cual 

 establece la “Política Institucional contra el Hostigamiento Sexual en la UPR”.  Se solicitó 

 que la revisen y tengan presente lo que allí se dispone. 
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7. El cuestionario para la "Revisión de los procesos del Comité de Currículo de la Facultad de Artes 

 y Ciencias, de la Universidad de Puerto Rico, Recinto de Mayagüez" sigue disponible para que lo 

 puedan completar. El mismo estará abierto hasta el viernes 26 de enero de 2018. Esperamos 

 que el comité pueda dar su informe en la primera reunión de facultad del próximo semestre. 

 

Preguntas o comentarios con respecto al informe del Decano Interino: 

 

- Dr. Héctor Huyke, Departamento de Humanidades – Presentó su preocupación con respecto a 

que se haga justicia laboral con los profesores contratados con nombramientos temporeros.  El 

Decano Interino indicó que siempre ha estado comprometido con la justicia.  Pero las 

instrucciones que se reciban serán las que haya que implementar. Ante la Junta hay una petición 

de justicia en ese sentido. Si el Recinto no recibe fondos adicionales y el presupuesto se queda 

igual, en algún punto habrá que hacer ajustes. 

- Dr. Carlos Hernández, Departamento de Ciencias Sociales – Indicó que se puede responder con 

una propuesta solidaria y cooperativista.  Señaló ejemplos de qué han hecho otras instituciones 

en estos casos. 

- Dr. Juan Carlos Martínez, Departamento de Biología – preguntó sobre el informe Pass/Fail si los 

números ofrecidos son de cursos o de solicitudes.  El Decano Interino aclaró que son números 

de solicitudes. 

 

Se presentó la moción de dar por recibido el informe del Decano Interino.  La moción se secundó y se 

aprobó.  No hubo abstenciones ni oposiciones. 

 

4. Otros informes: 

 

- Comité de Personal de Facultad – Presentado por la Dra. Gayle Griggs del Departamento de 

 Inglés. (Ver documento circulado.) 

- Senadores Académicos – Presentado por el Dr. Félix Fernández del Departamento de Física.  

 (Ver documento circulado.) 

- Comité de Diálogo – Presentado por el Dr. Luis Rivera del Departamento de Química   

(Ver documento circulado.) 

  

 

 


